



Direction générale de la cohésion sociale  
Service des droits des femmes et de l'égalité entre les femmes et les hommes

Veille de l'actualité – 25 septembre 2017

### A la une

Quelques heures avant de tenir une **conférence de presse** de rentrée, Marlène SCHIAPPA, secrétaire d'État chargée de l'égalité entre les femmes et les hommes, était l'invitée de Nicolas DEMORAND sur **France Inter**. « *La loi a changé, et maintenant c'est la vie qui doit changer* », a-t-elle souligné annonçant que le gouvernement allait créer pour la première fois un budget sensible à l'égalité. Les dépenses publiques seront fléchées pour savoir si elles sont utilisées de façon mixte et équitable. Marlène SCHIAPPA est revenue sur différents sujets : l'égalité salariale et professionnelle et les violences faites aux femmes, le débat sur la PMA, la verbalisation du harcèlement de rue, le congé maternité, les violences obstétricales, les tâches ménagères, l'éducation... Elle a également confirmé que le budget de son ministère sera en hausse pour 2018 et atteindra près de 30 millions d'euros, le plus grand jamais accordé aux droits des femmes, avec une sanctuarisation pour tout le quinquennat. [Réécouter l'émission sur le site de France Inter](#). A suivre demain.



### Action gouvernementale

Agnès BUZYN, ministre des Solidarités et de la Santé, et Marlène SCHIAPPA visiteront aujourd'hui la Crèche « Les Lucioles » à Argenteuil, géré par l'**Institut d'éducation et des Pratiques citoyennes** (IEPC), qui a la particularité de réserver 50 % de ses places à des familles inscrites dans un parcours d'insertion sociale et professionnelle. La visite sera suivie d'un point presse portant notamment sur la politique familiale du gouvernement.

### Sénat



La Délégation aux droits des femmes et à l'égalité des chances entre les hommes et les femmes du **Sénat** a rendu son « [Rapport d'activité 2014-2017](#) », remis par Chantal JOUANNO, présidente de la délégation. Rappelons que Chantal JOUANNO n'a pas brigué un nouveau mandat de sénatrice. La constitution du nouveau bureau et l'élection de la présidente ou du président de la délégation interviendront environ un mois après l'élection de dimanche.

### Haut Conseil à l'égalité

« *Où sont passées les femmes ?* », se demande le **Haut Conseil à l'égalité entre les femmes et les hommes** (HCE) à l'occasion de l'élection sénatoriale de dimanche. Selon le HCE, « [les stratégies anti-parité des partis politiques freinent l'accès des femmes au pouvoir](#) ».

### Défenseur des droits

Jacques TOUBON, le **Défenseur des droits**, s'est rendu le 21 septembre à la mairie de Villeurbanne à l'occasion du compte-rendu public d'un test sur les discriminations liées à l'origine ou au sexe dans l'accès au crédit bancaire. Retrouver [le communiqué de presse](#) et [le rapport final du test](#).

## International

En **Belgique**, l'**Institut pour l'égalité des femmes et des hommes** (IEFH) a présenté le 22 septembre les résultats de l'enquête intitulée « [La violence entre partenaires vous suit-elle jusqu'au travail ?](#) ». Cette enquête, menée auprès d'environ 2000 travailleur.se.s belges, montre que la violence entre partenaires a un impact sur le fonctionnement d'une victime et de ses collègues.

Selon un communiqué de l'**ONU**, le 19 septembre, « [Plus de 40 millions de personnes dans le monde étaient victimes de l'esclavage moderne en 2016](#) ». Les nouvelles estimations montrent en particulier que les femmes et les filles sont affectées de manière disproportionnée par l'esclavage moderne et représentent 71 % du total, soit près de 29 millions de personnes. Les femmes représentent 99 % des victimes du travail forcé dans l'industrie du sexe à des fins commerciales et 84 % des victimes de mariages forcés.

## Associations

Le jeudi 28 septembre, **journée internationale pour le droit à l'avortement**, les femmes (et des hommes ! NDC) manifesteront partout en Europe pour exiger que les gouvernements nationaux, le Parlement européen et le Conseil de l'Europe garantissent le droit fondamental pour les femmes à disposer de leurs corps, à vivre librement leur sexualité, à décider ou non d'avoir un enfant. « *Aucun pays démocratique ne peut dénier ce droit aux femmes ou en restreindre l'accès* », souligne en particulier le **Planning familial**, qui tenait ce matin une conférence de presse. En France, plus de 25 villes organiseront des rassemblements, soutenus par un grand nombre d'associations et d'organisations, sur le thème « [Avortement en Europe, les Femmes décident !](#) ». À Paris un rassemblement aura lieu le 28 septembre à 18 H 30 place de la République.



Le 23 septembre, journée internationale de la Bisexualité, Act Up-Paris, Bi'Cause, FièrEs, le MAG Jeunes LGBT et SOS homophobie ont lancé « [la première enquête nationale sur la biphobie](#) », afin de détailler et mesurer toutes les formes qu'elle peut prendre en France.

À lire sur le site du **Laboratoire de l'égalité** : « [Ordonnances modifiant le code du travail : une régression pour l'égalité professionnelle entre les femmes et les hommes ?](#) » Selon l'association, « *Les négociations sur l'égalité professionnelle disposent aujourd'hui d'un cadre, que ces ordonnances semblent transformer en labyrinthe. Les garanties qu'elles proposent en la matière manquent aujourd'hui de clarté.* »

Beaucoup de femmes issues des migrations sont engagées dans des initiatives de développement et de solidarité internationale. Afin de mieux documenter ces actions, l'**association Adéquations** mène une étude, qui vise à recueillir des avis et formuler des recommandations pour le ministère des Affaires étrangères sur le rôle des femmes ainsi que des jeunes descendant.e.s d'immigré.e.s en tant qu'acteurs et actrices du développement, de la citoyenneté et de la solidarité internationale. [Pour en savoir plus sur l'étude.](#)

## Agenda

Dans le cadre des chantiers « Les Oubliés de l'histoire », **AAFA Actoteurs** présenteront « Les Frondeuses » de Blandine MÉTAYER en lecture **le dimanche 1<sup>er</sup> octobre** à 18 heures dans la grande salle des Feux de la Rampe à Paris. [Pour en savoir plus et réserver c'est ici.](#)

L'équipe de PRESAGE organise une conférence intitulée « [De l'impact de Judith Butler](#) » avec Geneviève FRAISSE, philosophe, Michel KAIL philosophe, et Sabine PROKHORIS, philosophe et psychanalyste, **le mardi 10 octobre** 17 heures à Sciences Po, Paris.

## Parutions

Un nouveau volume à signaler dans la collection « D'égal à égal » chez **Belin** avec le **Laboratoire de l'égalité** : « Femmes et santé, encore une affaire d'hommes ? » de Muriel SALLE et Catherine VIDAL. Selon la maison d'édition, « cet ouvrage entend mettre au jour les inégalités entre les sexes en matière de santé. Les auteures relèvent les stéréotypes courants et abordent l'élaboration du savoir médical. Elles proposent des perspectives pour améliorer les politiques publiques ».



## Revue de presse

**PMA** – Le 22 septembre, le président de la République a déclaré devant les responsables des différents cultes rassemblés à l'hôtel de Ville de Paris à l'occasion du 500<sup>e</sup> anniversaire de la Réforme protestante : « La manière que j'aurai d'aborder ces débats ne sera en rien de dire que la politique a une prééminence sur vous et qu'une loi pourrait trancher ou fermer un débat qui n'est pas mûr » (**Le Bulletin quotidien**). Signalons que **La Vie** et **Le Pèlerin** appellent au « débat », **Valeurs Actuelles** crie à la « régression », **Elle** relève « les mots de la confusion », **Marianne** demande pour « la PMA pour toutes », et **Famille chrétienne** accuse l'État de vouloir créer « les apatrides de demain » (presse hebdomadaire des 21 et 22 septembre).

**LOI TRAVAIL** – **Le Monde** a publié une série d'entretiens sur la réforme du code du travail. Le 21 septembre, le quotidien donne la parole à Sophie BINET de la **CGT** qui estime qu'« un nombre important de mesures menace les femmes ».

**TEMPS DE VIE** – « Rythmes scolaires. Les femmes en première ligne », souligne **L'Humanité dimanche** du 21 septembre. L'hebdomadaire revient sur les conséquences de la semaine de 4 jours pour « le temps des familles » et « l'activité professionnelles des femmes ». De son côté **Le Figaro** du 21 se demandait « comment trouver le bon équilibre pour les tâches ménagères au sein du couple ». Le journal revenait en particulier sur « le concept de « charge mentale » qui pèse sur les femmes obligées de penser à tout à la maison, comme au travail ».



**ÉPICÈNE** – « Un manuel scolaire écrit à la sauce féministe », s'étrangle **Le Figaro** du 23 septembre. « Destiné aux écoliers, il promeut l'écriture « inclusive » ou « genrée » qui féminise tous les noms », explique le quotidien. Et de citer « Magellan et Galilée. Questionner le monde », un manuel destiné aux élèves de CE2 publié en mars 2017 par **Hatier** : « grâce aux agriculteur.rice.s, aux artisan.e.s et aux commerçant.e.s, la Gaule était un pays riche ». **Le Figaro** devrait lire notre « veille »...



**SILENCE** – Le 24 septembre, sous le titre « [La loi du silence](#) », « Sept à huit » sur **TF1** donnait la parole à l'ancienne porte-parole d'Europe Ecologie Les Verts, Sandrine ROUSSEAU, l'une des victimes de Denis BAUPIN (synthèses des 14, 31 mai, 20 juin, 27 juillet, 10 août et 7 octobre 2016 et 13 mars 2017). De cette prise de parole, elle a décidé de faire un livre intitulé : « Parler » (chez **Flammarion**, le 27 septembre).

**CONDAMNATION** – Le footballeur Kingsley COMAN a été condamné à une amende de 5000 euros par le tribunal correctionnel de Meaux pour violences conjugales à l'encontre de son ex-compagne Sephora GOIGNAN, a annoncé le parquet (**Le Parisien** 14 septembre).

**ASIE** – Selon **Les Échos**, « L'entreprenariat féminin progresse plus vite en Asie qu'en Europe ». « À l'échelle du monde, le nombre de femmes créatrices ou cheffes d'entreprises est en augmentation », explique le quotidien économique. « Mais c'est paradoxalement dans les pays les plus riches que la proportion d'entrepreneuses parmi les femmes a le plus de mal à progresser ».